

LA LIBERTAD

PERIODICO TRADICIONALISTA

Año I

TORTOSA 22 DE JUNIO DE 1901

Núm. 12

A nuestro Sr. Obispo

El próximo día de San Pedro celebra su fiesta onomástica el sabio y vigilante Pastor de nuestras almas, el dignísimo sucesor de San Rufo primer Obispo de Tortosa, el Ilmo. Doctor D. Pedro Rocamora y García. La Redacción de LA LIBERTAD que tanto le quiere y admira por sus virtudes y luminosas enseñanzas, que aprendemos en elocuentísimas pastorales, le felicita con el respeto y el amor de súbditos e hijos fieles, y eleva sus preces á Dios para que conserve largos años su preciosa existencia.

Cruz monumental

Como no podía menos de ser, nuestro querido colega *El Ebro* se asocia de una manera entusiasta á la idea que expusimos en nuestro número anterior. Hé aquí sus palabras:

«Nuestro colega local LA LIBERTAD, propone la idea de levantar una cruz monumental en la cima de *Coll Redó*, para lo cual desde luego deja abierta una suscripción que encabeza con 25 pesetas. Nos parece plausible y digno de loa el pensamiento, y lo aceptamos con gusto, ofreciendo ya desde ahora nuestras columnas para secundarlo en la medida de nuestras fuerzas.»

Convendría, no obstante, que para mayor y más seguro éxito se nombra una comisión, que bajo los auspicios del Prelado diocesano, entendiera en el estudio y organización del proyecto para que cuanto antes sea un hecho.»

Las gracias más sinceras á nuestro compañero; y esperamos que otros colegas de la localidad, en los cuales anidan los sentimientos de amor más entusiastas á Cristo Redentor, se adheran al pensamiento, y cooperen con todas sus fuerzas para que dentro de poco se realice.

¡Adelante, católicos de Tortosa!
¡A trabajar por la Cruz!

Resurrección

¡Gracias á Dios!
Despertamos de nuestro letargo; nuestra proverbial apatía conviértese

en actividad, y los hombres que confesaban á Cristo en el hogar, se deciden á proclamarlo públicamente.

Las manifestaciones organizadas con ocasión del Jubileo, han demostrado lo que somos, lo que podemos, y lo que debemos hacer, en vista de la infame persecución de que es objeto la Iglesia en España.

En Pamplona, en Murcia, en Valladolid, Palma, Málaga y otras ciudades, millares de católicos, haciendo ostentación de su fe, han salido por calles y plazas en procesión, desafiando cara á cara á la odiosa tiranía de las sectas.

Han reconocido los impíos su impotencia, y confusos se han retirado á sus antros, como se retiran las bestias salvajes al despuntar la aurora.

En Madrid sin embargo, han sido más osados, atreviéndose algunos grupos de *golfos* á silbar y rebuznar al paso de la manifestación católica, no propasándose á más, en vista de la actitud decidida de los nuestros, que estaban dispuestos á repeler cualquier agresión de una manera contundente.

Este es el camino que debemos seguir, y cuyos resultados son infalibles, sin necesitar para nada el apoyo del Gobierno y de la fuerza pública; nos bastamos nosotros para hacernos respetar. ¿Nos insultan? pues de un garrotazo se le rompen las costillas al primero que se atreva; ¡se atreven á más! pues palo de ciego, y á quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga.

Con estas gavillas de perdidos, repetimos, son las únicas razones que convencen.

Somos los más, estamos seguros de nuestra razón y derecho, y no permitiremos que se nos impongan unos cuantos imbéciles, que por gritar mucho, nos creen amilanados.

¡Adelante, pues, católicos españoles!

¡Guerra sin cuartel á las sectas liberales!

T.

Por el Sagrado Corazón de Jesús

Cada vez que tenemos que enviar cuartillas para llenar el número del periódico, principalmente en este mes de Junio, insensiblemente se nos cae de la pluma el nombre sagrado de Jesús, y al querer encabezar uno de los artículos, no encontramos nombre más adecuado ni expresión más genuina que el del Sagrado Corazón de Jesús.

¿Y cómo no si este es el mes consagrado única y exclusivamente al

Corazón Deífico? ¿Si durante el cual no parece sino que la naturaleza toda preste homenaje de adoración y culto al Sagrado Corazón?

Y cuando todos los elementos del mundo así se esmeran y entusiasman por la gloria de Cristo y por la veneración de su adorabilísimo Corazón ¿es por ventura extraño, aun á trueque de ser pesados, que nos ocupemos de El en estos días de verdadero reinado de Cristo sobre la tierra?

Si propio es del periodista hablar de las cosas de actualidad y de asuntos candentes, ó como vulgarmente se dice, estar al día, ¿por qué no le es permitido al periodista católico, amante de las tradiciones más venerandas que constituyen el más limpio blasón de su nobleza é hidalguía, hablar de esta tradición que es el tipo característico del pueblo fiel y la esperanza más consoladora de nuestra salvación?

Sí, hablemos, pues, del Sagrado Corazón. Pero... ¿qué diremos de nuevo que no se haya repetido una y mil veces? ¿Qué elogio podemos hacer del Corazón Sacratísimo que no hayan hecho hábiles polemistas, esforzados campeones de la verdad católica y distinguidos oradores de la edad presente y pasada? Enmudezcamos nosotros, sellemos el labio ante ese piélagos inmenso de amor que se anida en el Corazón de Cristo y aderémosle. Para nosotros el mejor elogio que pueda hacerse, la oración más ferviente que al cielo elevarse pueda, el consuelo más grande que experimente el alma, es recordar las palabras que á nuestro pueblo dirigiera en otro tiempo este Corazón Sacratísimo: *Reinaré en España, con más veneración que en otras partes.* Hé aquí resumida el ardentísimo amor de Cristo; hé aquí en una palabra, la más brillante oración que podemos hacer de ese Centro de todos los corazones.

¡El reinado de Cristo sobre la tierra!

Esta es la aspiración de todo buen creyente y apasionado devoto de este Corazón adorable; esta es la esperanza que abrigamos en nuestras almas fiados en la indefectible promesa de nuestro Redentor.

Cristo reinará sobre la tierra, digan lo que quieran los impíos. La palabra de Dios es infalible y debe cumplirse; Cristo es Dios; Cristo prometió su reinado sobre la tierra y éste debe venir. ¿Cuándo? ¿en qué fecha? no importa saberlo, muy por encima de todo esto tenemos la promesa divina.

Las procesiones que en honor del Corazón de Cristo se celebran en estos días, son el preámbulo del reinado de Cristo; á través de estos cultos pú-

blicos y solemnes veo traslucir el reinado de paz del Rey de la gloria.

Las campanas con su acento vibrante, la música rompiendo la marcha real, la multitud apiñada y silenciosa, doblando la rodilla al Señor Sacramentado que con triunfal carrera se pasea por las calles de la población, la alegría en los semblantes de los que le acompañan, la natura toda mostrando sus mejores galas... hé aquí el gran acontecimiento del triunfo del adorable Corazón. ¿Acaso no reina ya de hecho Cristo nuestro Redentor?

Recopilemos lo dicho con estas breves palabras: que el Salvador del mundo cumplirá su promesa de vida y de reinado en los corazones de los individuos, en los pueblos y en la sociedad.

Christus vincit, Christus regnat, Christus imperat.

LEONCIO.

Hermosa fiesta

Precisamente en los momentos que son calumniadas y perseguidas las Ordenes religiosas, Tortosa ha dado una muestra gallarda, pública, solemne, de amor al Corazón Sacratísimo de Jesús primero, de adhesión y simpatía á los ilustres hijos de San Ignacio después.

¡Qué espectáculo más consolador el del domingo! Los tranvías sólo trasladaron más de cuatro mil personas al vecino arrabal, y muchísimas más hicieron el viaje á pie, unas por la carretera de Gandesa y las más por la orilla de nuestro caudaloso río.

Apostamos á que rabiarian como condenados los cuatro *electricistas* que andan por ahí con la cabeza vacía y la palabra «progreso» en los labios, queriendo matar... el hambre, digo, á los frailes, ó mejor dicho, intentando —¡Vano empeño!— destruir á la Iglesia en cuanto es el freno moral, el código del honor, la ley divina que se opone á los instintos de bestia desarrollados en muchos hombres.

Pero ya puede rugir el infierno que aun hay fe en Israel, y habrá más todavía si los católicos *durmientes*, despertando de su letargo, secundan la acción de los buenos, de los valerosos, de los que confiesan públicamente á Cristo, de los que trabajan con ahínco por su Reinado, que es de amor, de paz y de caridad.

Sí; al ver aquella interminable hilera de hombres en la procesión; al contemplar la muchedumbre arrodillada al paso del Santísimo Sacramento; al oír las frenéticas y entusiastas

aclamaciones al Corazón Divino, ante el pleito homenaje que todo un pueblo rendía á Dios, nuestras almas experimentaron dulce consuelo, y una corriente de simpatía, una lazada de fraternal cariño, las comunicaba, las unía con las demás, como si se inicia se la bendita, la suspirada unión de los católicos.

¡Plácemes mil á los Rdos. PP. Jesuitas por la espléndida y memorable fiesta del Sagrado Corazón!

No en balde son el blanco de las iras revolucionarias. Porque son apóstoles incansables y soldados aguerridos; porque con su ciencia ponen en ridículo á los *sabios* de café y abroquelados con sus virtudes son invulnerables á la vil calumnia; por eso se les odia tanto.

En cambio nosotros les admiramos y les queremos con toda el alma, y por defenderles daremos hasta la vida.

(SILUETAS REPUBLICANAS)

UN TIRANO

¡Hombre! ¡Qué ocurrencia, encabezar con este título una silueta republicana! ¿No ve V. que despotismo y república, tiranía y libertad son palabras tan opuestas, representan ideas tan antitéticas, que se repelen, y rabian de verse juntas?

Sí, señor; lo comprendo perfectamente; pero hay un hombre, que ha hecho el milagro de confundirlas en estrecho abrazo, haciendo de ellas dos compañeras inseparables, y de ahí el epigrafe de esta silueta.

¿Y quién es él?

¿Eh? el grande, el portentoso, el incommensurable Blasco Ibañez. Hay que estudiarle detenidamente, es preciso que le conozcamos, física y moralmente, en su cuerpo y en su inteligencia. Miradle bien; gordo, reluciente como pavo bien cebado, el orgullo, la pedantería, el amor de su persona están reflejados claramente en su rostro. Hinchado, posesionado de su importancia, es el primero en creerse un gran hombre, un gran escritor, una gloria nacional, desde que los periódicos liberales se empeñaron en hacernos pasar por buenas sus novelas soporíferas, y por magistrales sus escritos periodísticos, copias serviles y desgarradas de Clemenceau, Pelletán y René Viviani.

Y este hombre, este Blasco, es el que dirige desde su sibarítico chalet *la Malvarrosa*, los destinos de la hermosa ciudad que baña el Turia; el que con mano tiránica impone su capricho como ley, y sus deseos como decretos.

Porque á Blasco se le antoja, el Marqués de Cerralbo no puede permanecer en Valencia, so pena de dar un día de luto y sangre á la hermosa ciudad; por un capricho de Blasco, no sale el Rosario matutino por las calles; porque á Blasco no le conviene partir su popularidad con otro, expulsó á Taroncher del partido, cuando á él debe su encumbramiento y el ser diputado por Valencia. Y los hom-

bres que se llaman libres, los que no bajan la cabeza ante los reyes, los que se burlan de Dios, van como manadas de borregos donde le place al insigne Blasco, y se arrastran como esclavos á sus plantas, mereciendo se les cruce la espalda con el látigo, por imbéciles y sinvergüenzas.

Blasco se ha servido de ellos como de escabel para subir al poder y la fortuna, tratándolos luego á punta-piés; fundóse *El Pueblo* como sociedad cooperativa, quedándose con el santo y la limosna, y dejando en la miseria á los obreros.

Les azuzó contra iglesias y conventos, exponiéndolos á los garrotazos de la policía, mientras él, en el Restaurant Fortis, llenaba la barriga de manjares suculentos y vinos exquisitos; les incitó á hacer frente á la Guardia civil, y mientras algunos perdían la vida y otros su libertad, él, en cochecito, escapaba al extranjero por ahorrarse molestias, haciéndoles una higa por despedida. Y hoy, después de tantas traiciones como á los suyos ha hecho, le votan, le aplauden, y le encumbran como un ídolo sus cabezas. Hace bien Blasco en burlarse de ellos; merezca una albarda.

Lo curioso es que nosotros, los retrógrados, los obscurantistas, las absolutistas como nos llaman, tengamos que gritar ante tales espectáculos degradantes:

¡Viva la libertad!

¡Fuera los ídolos!

¡Abajo los tiranos!

JULIO PEREZ.

Tortosa 20 Junio 1901.

LA INTENTONA DE SAN CARLOS DE LA RAPITA

Han censurado los liberales aquel acto como antipatriótico por estar entonces España en la guerra de Africa: sin embargo, aparte de que cuando el pronunciamiento de Ortega estaba ya concertada y firmada la paz, precisamente escogieron los generales comprometidos en la conjura y los mismos reyes, Isabel II y su marido, aquella fecha por realizar mejor el plan, á pesar de los deseos de Carlos VI, quien desde luego habría continuado la guerra del moro hasta dejar incólume el honor de España.

Y á propósito de esto, hé aquí las palabras del Diario de Carlos VII, que revelan hasta qué punto llega la escrupulosidad de su acendrado patriotismo:

«En mi Secretaría hay documentos importantísimos sobre la expedición de San Carlos de la Rapita: se ve cuán vasta era la conspiración; hay nombres que pasaría á cualquiera encontrarlos metidos en cosa carlista. Puede hacerse con ellos una buena historia de aquella desdichada como inoportuna expedición. Los españoles se batían en Africa, España estaba en Africa, España tenía otra vez días de gloria; inoportuna era, pues, la expedición.....»

Religión

Exhortación pastoral

La ha publicado nuestro amantísimo Sr. Obispo. Es un hermoso trabajo para avivar el amor al Sagrado Corazón de Jesús.

Hé aquí el final de la misma, importantísimo para los fieles de esta Diócesis:

«Antes de terminar nuestra exhortación, queremos hacer una indicación, y creemos que la acogeréis con amor y benevolencia. Todos podéis ofrecer un obsequio especial al Deífico Corazón sin molestia de ningún género. Consiste aquel en dar vuestros nombres al párroco para formar una asociación que queremos se denomine: *Compañía del Sagrado Corazón de Jesús*. Para pertenecer á ella no imponemos otra obligación que inscribirse, como hemos dicho, llevar el santo escapulario y rezar todos los días un credo. A todos nuestros diocesanos que esto hagan les concedemos cuarenta días de indulgencia cada día. Anímeuse, pues, todos, niños y adultos, hombres y mujeres, y procuren todos rivalizar en celo por la gloria del Sagrado Corazón, en vestir su santo escapulario y en formar parte de la milicia del Sagrado Corazón, y El os concederá á todos los bienes y gracias que tiene prometidos á los que en verdad le amen y adoren.»

Compañía de

Santa Teresa de Jesús

Sobremano esplendorosas y brillantísimas han resultado las extraordinarias solemnidades con que el mencionado Instituto ha conmemorado sus bodas de plata, la dedicación de su primer templo y la bendición de la nueva Casa Noviciado. En el día anunciado, nuestro Ilmo. Sr. Obispo revestido de medio pontifical, asistido por los Iltes. Sres. Dr. D. Jaime Carrarach y D. Ramón Tedó, con hábitos de coro, procedió con las debidas ceremonias á la bendición del templo y del nuevo edificio. Asistieron á este religioso acto el Excmo. D. Enrique Almaráz, Obispo de Palencia, una comisión de nuestro Excmo. Ayuntamiento, el M. Itre. Sr. Gobernador de la plaza, los Iltes. Sres. Vicarios Generales de Ciudad Rodrigo y Zamora, el Rdo. P. Rector y P. Mir del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús y distinguido Clero de esta y otras Diócesis; á pesar del mal tiempo reinante concurrió no pequeño número de fieles de la ciudad y forasteros. Terminada la bendición, las Hermanas sirvieron á los Excmos. señores Obispos, Autoridades y sacerdotes, un esmerado refresco.

Las funciones celebradas el viernes fueron solemnísimas; á las 7, celebró misa el Excmo. Sr. Obispo de Palencia, quien recibió la renovación de los votos de las Hermanas profesas, y dejó, después de la Comunión, reservado el Santísimo Sacramento; á las 9, celebró de pontifical nuestro dignísimo Sr. Obispo, á quien asistían los Iltes. Sres. Arcediano, Chantre y Maestrescuela de nuestra Catedral y

cantaron la Epístola y Evangelio los Iltes. Sres. Tedó y Segarra, canónigos de la misma; asistió á este acto una comisión del Ayuntamiento, asimismo muchos respetables sacerdotes y numerosas familias de nuestra ciudad y otros pueblos. Las dimensiones de nuestra publicación no nos permiten detallar la ornamentación del templo y altar que presentaban aspecto severo y elegante, ni detallar las misas y demás piezas musicales que con entonación y ajuste cantó á piano y armonium el nutrido coro de Hermanas. Las dos notas más salientes de este día fueron los notabilísimos sermones predicados por el excelentísimo Sr. Almaráz y por el Muy Ilte. Dr. D. Francisco Marsal, Magistral y Provisor de Zamora; el nombrado Sr. Obispo explicó con verdadera unción evangélica y con elocuencia cristiana, el fin de la Compañía de santa Teresa de Jesús, que es extender por todo el mundo el reinado del conocimiento y amor de Jesucristo, por medio de los apostolados de la oración, enseñanza y sacrificio. El Sr. Marsal desarrolló con rasgos admirables la historia de la Compañía en su vida externa é interna, durante sus 25 años de existencia; tuvo para el venerado Fundador del Instituto párrafos brillantes, que mucho conmovieron al numeroso y selecto auditorio.

La velada literario musical señalada para el sábado, se celebró con esplendor suma; la imagen de santa Teresa colocada bajo rico dosel, se destacaba entre grupos de luces y ricos jarrones, el estrado de la presidencia lo ocupaban los dignísimos Obispos de Tortosa y de Palencia, acompañados de nuestras autoridades civil y militar y del Sr. Comandante de marina; el espacioso local en que se celebró la velada, era ocupado en una parte por la Rda. Comunidad de Hermanas y lo restante por distinguida concurrencia. Todos los números del programa así literarios como musicales fueron desempeñados y ejecutados de una manera brillantísima, sin que en ninguno hubiese la menor deficiencia, habiendo merecido todos aplausos y plácemes.

Las funciones religiosas han venido celebrándose todos los días con el orden señalado y con gran solemnidad; los distinguidos oradores sagrados han pronunciado notabilísimos discursos. Las funciones de mañana detalladas en el programa y que están á cargo de las Archicofradías Teresianas de Tortosa y del Jesús prometen ser brillantísimas; en la función de la tarde predicará el Ilte. Magistral de nuestra Catedral, doctor D. Rafael García.

Plácemes mil á las distinguidas Madre Superiora General, Madre del Consejo y demás Hermanas por haber sabido organizar tan espléndidas solemnidades; plácemes mil por los faustos acontecimientos que las han motivado; bendiga el Señor la obra de la Compañía de santa Teresa de Jesús y esta su divina bendición haga se cumpla lo que en bellísima poesía dijo una de sus preciaras hijas:

Quinientas flores son hoy

que hacen sus Bodas de Plata.

¿No serán cincuenta mil á las de oro convocadas?

—Las Muy Ilres. Madres Sanjuanistas celebran el próximo lunes, la fiesta de su santo Titular, el excelso San Juan Bautista; el domingo á las siete de la tarde, se cantarán solemnes Completas; el lunes desde el amanecer hasta las ocho se dirán misas rezadas; á las nueve y media, se cantará Oficio solemne, siendo celebrante el Ilre. D. Rafael Segarra, Canónigo de la Catedral; el sermón está á cargo del Rdo D. José Matamoros Pbro. Por la tarde, á las cinco, se expone el Santísimo Sacramento, principiando á las cinco y media la novena del santo Precursor de Jesucristo. En los días siguientes el novenario principiará á las seis.

—Recordamos á nuestros lectores que el próximo viernes comienza en la iglesia del Seminario el solemne Triduo dedicado al Corazón de Jesús.

Católicos de Tortosa, las demás poblaciones rivalizan en obsequiarle. ¿Qué haremos nosotros? ¿Hemos de ser menos para mengua y baldón de la ciudad de la Santa Cinta? No y mil veces no. Tortosa honrará dignamente al Delfín Corazón.

—El lunes tiene lugar en la vecina ciudad de Roquetas la solemne función consagrada al Sagrado Corazón de Jesús.

A las 7 será la misa de comunión general. La cantada á toda orquesta será á las 9 con exposición de S. D. M. y sermón. El Señor quedará expuesto á la adoración de los fieles hasta después de la función de la tarde que se celebrará á las 5, verificándose en ella la solemne procesión con Jesús Sacramentado, que recorrerá las calles de la población.

Atendida la religiosidad y especial amor que los roquetenses profesan al Sacramento de los altares, no dudamos revestirán los citados cultos gran esplendor, y concurrirán en el próximo lunes los fieles amantes del Divino Corazón á manifestarle su amor y devoción asistiendo á la procesión.

A su debido tiempo daremos á conocer á nuestros lectores el resultado de las funciones con que Roquetas obsequia este año al Sacratísimo Corazón de Jesús.

Política

SOMOS CARLISTAS

Conviene hablar claro porque no están los tiempos para andarse con medias tintas.

Si con desinterés peleamos y es LA LIBERTAD esclava del honor y de la consecuencia política, jueces de campo, sabed: Somos carlistas, llevamos en la cabeza la boina, en el pecho la cruz, y en la hoja de servicios pocos merecimientos, pero fijos donde dice lealtad: ACRISOLADA.

No se necesita nada más para romper lanzas, para que en la justa periodística arremetamos contra toda suerte de enemigos, para decir al Au-

gusto Duque de Madrid: «Señor, aceptadnos por mantenedores del tradicionalismo, que al choque del bando contrario podremos perder la vida, nunca el honor.»

Así, bien alto, con caracteres indelebles, con lenguaje inteligible, para que nos oiga y nos entienda todo el mundo, hemos de proceder los carlistas en esta desdichada época de cobardías que envilecen, de apostasias que deshonoran.

Airecillos que sopláis desde el palacio de Oriente, huracán violento que bramas en el mitín y en la prensa revolucionaria, ni el primero con sus halagos ni el segundo con sus amenazas, pueden hacernos torcer el rumbo que seguimos, recto siempre al triunfo de la causa de la Religión, de la Patria, de la Legitimidad.

Con más entusiasmo y decisión que nunca defendamos nuestros benditos ideales. ¡Cuán conveniente sería que la prensa carlista, asesorada por nuestros jefes, estudiase los medios de reorganizar el partido, llevándolos inmediatamente á la práctica!

Literatura

ORO VIEJO

ROMANCE

Amarrado á un duro banco de una galera turquesa, ambas manos en el remo y ambos ojos en la tierra, un forzado de Dragut en la playa de Marbella se quejaba el ronco són del remo y de la cadena:

«¡Oh sagrado mar de España, famosa playa y serena, teatro donde se han hecho cien mil navales tragedias!

Pues eres tú el mismo mar que con sus crecientes besas las murallas de mi patria, coronadas y soberbias,

tráeme nueyas de mi esposa y dime si han sido ciertas las lágrimas y suspiros que me dice por sus letras;

porque si es verdad que llora mi cautiverio en su arena, bien puedes al mar del Sur vender en lucentes perlas.

Dame ya, sagrado mar; á mis demandas respuesta; que bien puedes si es verdad que las aguas tienen lenguas;

pero, pues no me respondes, sin duda alguna que es tuerta, aunque no lo debe ser, pues que yo vivo en su ausencia.

Pues he vivido diez años sin libertad y sin ella, siempre al remo condenado, á nadie matarán penas.»

En esto se descubrieron de la religión seis velas, y el cómitre mandó usar al forzado de su fuerza.

LUIS DE GÓNGORA Y ARGOTE.

PARNASO TORTOSINO

Amonesta lo autor á la juventut, que no se aficione á la humana hermosura, sino unicament á Deu y á sos Sants.

SONETO

Flaca parcialitat de ma ventura, de enemichs poderosos rodejada;

¿hont va aqueixa Esperansa mal fundada, per gloria incerta, y pena tant segura?

¿Qué vana presumpció, qué desventura te anima á la conquista senyalada del gust mortal, essent tant desditada, que para en miserable sepultura?

Si de la humana sort, mes poderosa, á la mes debil, ab igual tristesa, veus queixarse á tothom de la For-

muda l' intent, camina valerosa, á conquistar la perfecció y Bellesa de Qui porta entre peus al Sol y Lluna.

VICENT GARCÍA.

MESA REVUELTA

ASPIRACIÓN

¡Quién tuviera la voz del cañoroso alegre ruiseñor, y allá en la selva, en plácido reposo, pudiera á tí, amoroso, alzar sus trinos, Jehovah Señor!

¡Quién melodiosa cítara pulsara de ébano y marfil, y al dulce són de ella te jurara amor, y más te amara que al día el sol, y que á la rosa Abril!

¡Quién de plumaje de carmín y oro lograra poseer nítidas alas, y al celeste coro, que alábate sonoro, pudiese el vuelo, rápido, tender!

Y hallando abiertas las empiresas salas, único eterno Dios, recogiese á tus piés sus castas alas, y ensalzase tus gracias y tus galas con lira eterna, con eterna voz.

LUIS CARLOS VIADA Y LLUCH.

Crónica

Acércanse esas hermosas noches de las clásicas verbenas, que en nuestra patria pertenecen á las costumbres rancias, pues conservan todo el sello de su antigüedad, merced á nuestra idiosincracia tan amante de las tradiciones y las leyendas.

Verdad es que en las noches de san Juan y de san Pedro, todo convida á que el pueblo hispano se congregue al resplandor de las hogueras. ¡Son tan bellas las noches de estío! El cielo estrellado, y la melancólica luna que lo pasea con la majestad de una diosa; la brisa que apenas mueve las hojas de los árboles, pero que es halagadora y una compensación á los primeros rigores de la canícula; los misteriosos murmullos del bosque que parecen producidos por nelfos y hadas; el canto dulcísimo del ruiseñor; todo predispone al ánimo, después de las fatigas del día, para gozar del placer estético que causa la contemplación de la naturaleza, y para buscar agradables sensaciones, prodigadas con largueza por los apacibles noches de verano.

Igualmente poéticas son las verbenas en las ciudades, donde reina el bullicio, que en las aldeas y aun en las masías, solitaria morada de los labriegos. En aquellas la gente se reu-

ne en los paseos iluminados con globos japoneses; en éstas los mozos todavía colocan enramadas en el dintel del hogar idolatrado, las mozas creen en los augurios, y salen á oír las panderetas de las hijas del Rey Herodes que en volandas cruzan el espacio, y todos encienden añosos troncos en medio de las eras ó en la cúspide de las montañas, cuyo espectáculo es tan fantástico que recuerda las fiestas nocturnas de los druidas.

En las verbenas se aprovechan los enamorados para las confidencias amorosas; los niños no se dan punto de reposo cuidando de avivar las fogatas; los viejos contemplan tales escenas sintiendo frío aunque el calor les sofoque. ¡Contrastes de la vida!

Siga el hálgorio, la alegría anide en todos los corazones, y vayamos de verbena, que á ella nos invitan al rasgueo de la guitarra, el aroma de los claveles, la apacible hora de la noche estival.

—No vacilamos en recomendar la gran fábrica de bebidas gaseosas de nuestro particular amigo D. Enrique Zaragoza, joven y laborioso industrial que ve recompensados sus desvelos con el favor creciente del público, acreditándose cada día más sus productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

Desearnos al amigo Zaragoza muchas prosperidades en su negocio.

—Ha fallecido en Ulldecona el Rdo. Sr. D. Joaquín Canalda, modelo de sacerdotes, entusiasta carlista que tomó parte en la última guerra y suscriptor de este periódico.

Damos el más sentido pésame á su atribulada familia, y pedimos á nuestros lectores que encomienden á Dios el alma de tan excelente amigo.

—El Alcalde de esta ciudad ha publicado un bando dando reglas y disposiciones de higiene y policía urbana.

—Se halla gravemente enfermo nuestro estimado amigo y correligionario el administrador de la casa de Beneficencia D. Luis de Salvador. Hacemos votos al Cielo para que devuelva la salud al paciente.

—Mañana el Ilmo. señor Obispo administrará en palacio el santo Sacramento de la Confirmación.

—Ha sido nombrado Juez municipal de esta ciudad para el próximo bienio D. Gabriel Fernández Céspedes, excedente de Ultramar.

—Ha dado luz con toda felicidad una hermosa niña, la distinguida señora doña Teresa Mangrané, esposa de nuestro querido amigo D. Fernando Pallarés Delsors.

Por este fausto suceso felicitamos á los padres de la recién nacida, y á sus apreciables familias.

—Han fallecido, en esta, el acreditado industrial don Antonio Mestre Sanz, y en la Corte nuestro paisano el joven D. Marcelo García y García que cursaba una carrera de ciencias.

Reciban las inconsolables familias de ambos finados nuestro más sentido pésame.

—La Academia Francesa, en su última sesión, ha concedido el premio Gobert, destinado á recompensar el trozo más elocuente de Historia de Francia, al Rdo. Padre Alfredo Beaudillart, autor de la obra titulada *Felipe V y la Corte de Francia*.

Según dicen de París, la obra del P. Beaudillart es una joya de la literatura francesa contemporánea, por lo elevado de los pensamientos y su maravillosa elocuencia.

El premio consiste en 10.000 francos en metálico y cierto número de ejemplares de la obra, impresa á costa de la Academia.

GRAN SURTIDO DE MISALES, BREVIARIOS, SEMANAS SANTAS Y ESTAMPAS DE PRIMERA COMUNIÓN

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 1'50 á 100 pesetas ejemplar

Librería de Francisco Mestre

Rosa, 11.--TORTOSA

Gran fábrica de bebidas gaseosas de **Enrique Zaragoza**

San Blas 11.--TORTOSA.

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

GENEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos clase 2.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.

Zarzaparrilla, clase 2.

Brea Munera con esencia, clase 1.

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sitones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

HOJALATERIA DE

Eduardo Lluch

Plaza de la Catedral, 1.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende

Sombrerería «LA ECONOMICA» de

Antonio Delsors

—3, Ciudad, 3.—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.

Redacción y Administración:

Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

Almacén de drogas y coloniales

DE **ENRIQUE CARPA**

DEPOSITO de los tan nombrados «CONFITES CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo.

El Lisol

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOJO Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, cafés, Thés Salchichón de Vich, fuifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y P. P. Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

RELOJERIA

DE **Angel Costa**

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS.

Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

Taller de escultura en madera y marmoles

DE **IGNACIO BELTRI**

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para recado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

GRAN TALLER

Ebanistería, Sillería

y depósito de muebles de todas clases

DE **MANUEL PAN SELLO Y Cia**

Calle de Moncada, 16 y Cármen, 2,

TORTOSA

BARATURA NUNCA VISTA

En este establecimiento, e contrará el público, á precios ventajosísimos, toda clase de efectos para mobiliario de una casa.

Unica casa para el arreglo de salones. Esta puede combatir, por los medios con que cuenta, con las principales que á la misma industria se dedican en las capitales más populosas.

Economía en los precios, perfección en los trabajos, materiales de clase superior, gusto en todo.

NOTA.—Se construyen, garantizada su solidez y á satisfacción del comprador, toda clase de muebles, superiores en calidad é inferior en coste, á los adquiridos en España.—Se hacen así mismo todo género de reparaciones.

Calle de Moncada, 16 y Cármen, 2,

TORTOSA

MERCERIA Y PAQUETERIA

de **Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y

Plaza de la Constitución n.º 19.

Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasia, artículos de piel, cinturones, juguetes, cintas, tijeras, huiles, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayre a de Ol i puijéndose bendicir é indulgencia; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y puertas, estatuillas etc. etc., todo á precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (piata Meneses) y de Bronce oro al mismo precio de fábrica, estando á disposición de los compradores el catalogo y nota de precios vigente para su comprobación.

HIPOFOSFITOS CLIMENT

SALUD

CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia

Exijase el legítimo jarabe marca SALUD

UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina